

RELACIONES BILATERALES SALTA – PARAGUAY
I. RELACIONES COMERCIALES

En el año 2017, la Provincia de Salta exportó 911.968.170 dólares FOB a un total de 160 países. Más del 50% de ese total se exportó a los primeros 10 países de destinos. Paraguay ocupa el puesto número 6.

Principales Destinos de Exportación Salta 2017

N°	Descripción	Dólares	Miles de kg netos	Dólares	Miles de kg netos
				porcentaje	porcentaje
1°	Brasil	106.245.271	235.694	12	12
2°	China	87.706.092	109.543	10	6
3°	Estados Unidos	63.091.955	30.731	7	2
4°	Bélgica	53.375.467	23.732	6	1
5°	Argelia	48.410.335	178.707	5	9
6°	Paraguay	39.958.889	54.799	4	3
7°	Turquía	33.128.353	28.561	4	2
8°	Viet Nam	32.877.224	191.857	4	10
9°	Chile	25.667.737	116.809	3	6
10°	España	24.363.932	24.494	3	1
Total Principales		514.825.255	994.927		
Resto de Países		397.142.915	893.200		
Total Destinos		160			
Total Exportado		911.968.170	1.888.127		

El total exportado a nivel Nacional a este destino en dicho año fue de 1.139.245.135 dólares FOB. Salta exportó a Paraguay un total de 29 productos por un monto de 39.958.889,32 dólares FOB; ocupando el puesto n° 4 en exportaciones provinciales a dicho País.



Noviembre, 2018

Origen Provincial de las Exportaciones Argentinas a Paraguay - Período 2017

N°	Descripción	Dólares	Miles kg netos	U\$ %	Miles kg netos %
1°	Buenos Aires	695.358.503	642.758	61	58
2°	Santa Fe	128.374.535	124.896	11	11
3°	Córdoba	51.759.259	29.270	5	3
4°	Salta	39.958.889	54.799	4	5
5°	San Luis	38.852.573	16.990	3	2
6°	Extranjero	36.604.411	3.585	3	--
7°	Mendoza	35.897.964	42.629	3	4
8°	Ciudad Autónoma de Buenos Aires	26.289.670	1.534	2	--
9°	Entre Ríos	20.101.609	29.791	2	3
10°	Indeterminado	18.067.604	28.359	2	3
11°	Tucumán	9.067.148	8.663	1	1
12°	Jujuy	8.263.309	48.091	1	4
13°	Río Negro	6.926.617	16.660	1	2
14°	Misiones	4.879.598	7.153	--	1
15°	San Juan	4.691.220	4.672	--	--
16°	La Pampa	2.742.436	7.615	--	1
17°	Corrientes	2.623.010	14.841	--	1
18°	Chaco	1.723.348	5.195	--	--
19°	Catamarca	1.697.532	1.895	--	--
20°	Santiago del Estero	1.634.071	8.163	--	1
21°	La Rioja	1.467.015	444	--	--
22°	Neuquén	1.270.670	2.599	--	--
23°	Chubut	530.579	98	--	--
24°	Formosa	413.342	946	--	--
25°	Santa Cruz	49.439	14	--	--
26°	Tierra del Fuego, Antártida e Islas del Atlántico Sur	785	--	--	--
Total		1.139.245.135	1.101.660		

Para este 2018, se prevé un crecimiento en las exportaciones hacia Paraguay; ya que en este primer semestre, se van exportando 22 productos por un total de 20.192.046,17 dólares FOB; lo que corresponde a un poco más del 50% de lo exportado en 2017.

A continuación se adjunta cuadro detallado de los 10 primeros productos exportados Desde Salta a Paraguay en este período:



Noviembre, 2018

EXPORTACIONES DE SALTA A PARAGUAY - Período: 6 meses de 2018

N°	Código	Producto	DOLARES FOB	KILOS
1°	24012030	Tabaco desvenado o desnervado, en hojas secas en secadero de aire caliente del tipo Virginia	12.755.172,50	3.081.650,00
2°	27101249	Naftas excluidas p/petroquímica	2.462.708,78	4.139.994,00
3°	24013000	Desperdicios de Tabaco	1.738.880,00	4.282.000,00
4°	27111290	Propano licuado excluido crudo	1.254.325,23	2.470.900,00
5°	24012040	Tabaco desvenado o desnervado, en hojas secas del tipo Burley	929.250,00	210.000,00
6°	27101922	Fuel Oil	494.530,40	1.868.330,00
7°	24012090	Tabaco desvenado o desnervado ncop.	129.672,00	41.200,00
8°	07020000	Tomates frescos o refrigerados	118.952,80	979.926,00
9°	25280000	Boratos naturales y sus concentrados, excluido los boratos extraídos de las salmueras naturales-ácido bórico natural c/un contenido de H3BO3 <= al 85 % calculado sobre producto seco	68.880,00	280.000,00
10°	22042100	Vinos excluidos espumosos, mostos de uva c/fermentación cortada p/añadido de alcohol, en envases <= a 2 l.	53.747,45	19.111,21
Total Principales			20.006.119,16	17.373.111,21
Total Diferencia			185.927,01	505.025,28
Cantidad de Productos Exportados primer semestre			22	
Total Exportado			20.192.046,17	17.878.136,49

Analizando el comercio bilateral de los últimos tres años, se puede observar un crecimiento constante en cuanto a las exportaciones en dólares FOB; destacando que la diversidad y cantidad de productos exportados, han tenido un comportamiento variable.

Las mayores exportaciones de este período se concentran en los 5 primeros productos:

1. Tabaco desvenado o desnervado, en hojas secas en secadero de aire caliente del Tipo Virginia: Por un total de 46.245.393,00 dólares FOB en 2015-2017.
2. Desperdicios de tabaco: Por un total de 6.780.287,00 dólares FOB en 2015-2017.
3. Propano licuado excluido crudo: Por un total de 2.550.415,57 dólares FOB en 2015-2017.
4. Fuel Oil: Por un total de 1.515.561,90 dólares FOB en 2015-2017.
5. Maíz para siembra: Por un total de 1.475.982,06 dólares FOB en 2015-2017.



Noviembre, 2018

EXPORTACIONES DE SALTA A PARAGUAY: Período 2015- 2017

N°	Código	Producto	12 meses de 2015		12 meses de 2016		12 meses de 2017	
			DOLARES FOB	KILOS	DOLARES FOB	KILOS	DOLARES FOB	KILOS
1°	07020000	Tomates frescos o refrigerados	78.665,00	429.700,00	251.315,00	1.599.520,00	339.390,00	2.488.813,00
2°	08051000	Naranjas	222.690,89	1.858.827,85	33.530,91	332.980,30	161.173,07	1.759.712,71
3°	10051000	Maiz para siembra	658.035,06	140.527,51	411.900,95	90.371,02	406.046,05	87.411,25
4°	12079990	Semillas y frutos oleaginosos excluidos p/siembra	452.400,00	442.000,00	---	---	---	---
5°	22042100	Vinos excluidos espumosos, mostos de uva c/fermentación cortada p/añadido de alcohol, en envases <= a 2 l.	141.740,49	51.054,71	57.074,03	23.511,20	233.004,62	63.661,57
6°	24011030	Tabaco s/desvenar o desnervar, en hojas secas en secadero de aire caliente del tipo Virginia	---	---	93.500,00	110.000,00	---	---
7°	24012030	Tabaco desvenado o desnervado, en hojas secas en secadero de aire caliente del tipo Virginia	12.744.171,00	2.586.700,00	16.872.882,00	3.797.780,00	16.628.340,00	3.921.100,00
8°	24012040	Tabaco desvenado o desnervado, en hojas secas del tipo Burley	98.700,00	21.000,00	266.204,00	61.120,00	---	---
9°	24012090	Tabaco desvenado o desnervado n.cop.	78.400,00	22.400,00	129.360,00	39.200,00	64.836,00	20.600,00
10°	24013000	Desperdicios de Tabaco	1.676.079,00	3.202.650,00	2.470.128,00	6.060.220,00	2.634.080,00	6.659.400,00
11°	25280000	Boratos naturales y sus concentrados, excluido los boratos extraídos de las salmueras naturales-ácido bórico natural c/un contenido de H3BO3 <= al 85 % calculado sobre producto seco	---	---	183.420,69	607.400,00	179.649,91	653.000,00
12°	27101241	Naftas p/petroquímica	157.191,84	329.722,00	78.076,64	251.889,00	157.191,84	329.722,00
13°	27101249	Naftas excluidas p/petroquímica	---	---	---	---	17.479.343,11	34.098.673,00
14°	27111290	Propano licuado excluido crudo	1.757.441,10	4.119.560,00	303.117,15	914.030,00	489.857,32	1.018.010,00
15°	27111910	Gas licuado de petróleo (GLP)	961.305,35	2.235.960,00	31.473,20	68.420,00	---	---
16°	27101922	Fuel Oil	30.964,50	88.467,00	617.511,80	2.267.535,00	867.085,60	3.319.234,00
Total Principales (16 principales)			19.057.784,23	15.528.569,07	21.799.494,37	16.223.976,52	39.639.997,52	54.419.337,53
Total Diferencia			457.533,88	2.605.714,49	178.766,68	273.236,32	318.891,80	380.140,85
Cantidad de Productos Exportados por año			32	28	28	28	29	29
Total Exportado			19.515.318,11	18.134.283,56	21.978.261,05	16.497.212,84	39.958.889,32	54.799.478,38



Noviembre, 2018

II. RELACIONES POLÍTICAS-DIPLOMÁTICAS

- **Fecha: 27/07/2012**

Salta fortalece relaciones con gobiernos sub nacionales de Paraguay, Bolivia y Chile

En el marco de acuerdos preexistentes, Salta fortalece sus relaciones bilaterales de integración con gobiernos regionales de Chile y autónomos de Bolivia y Paraguay. Se trata de los Estados sub nacionales de la II Región de Antofagasta, Chile; del departamento Central del Paraguay y del Gobierno autónomo de Santa Cruz de la Sierra, Bolivia.

Se reunieron: el titular de Relaciones Internacionales de la Provincia, Hernán Hipólito Cornejo, el representante internacional de la Gobernación del Departamento Central del Paraguay y presidente de la Cámara de Comercio Argentino-Paraguaya, Carlos Franco Arrúa, y la delegada del Gobierno Autónomo de Santa Cruz de la Sierra, Liliana Paniagua.

El objetivo principal fue avanzar en el diseño de planes de acciones conjuntas que contemplen la reactualización y puesta en marcha los acuerdos bilaterales celebrados oportunamente; el impulso del comercio intrarregional; el mejoramiento de la infraestructura de conectividad y la promoción del movimiento turístico entre los estados vecinales.

Desde Paraguay se mostró el compromiso de comenzar a trabajar en el cumplimiento del acuerdo celebrado con Salta en 2009, que plantea en su artículo octavo priorizar particularmente la consolidación del corredor Tartagal - Misión La Paz- Pozo Hondo- Mariscal Estigarribia, por las rutas argentinas (86 y 54) que recorren los departamentos San Martín y Rivadavia en Salta, con la Picada 500, en el departamento Boquerón del Paraguay.

- **Fecha: 04/11/2016**

Salta, Bolivia y Paraguay trabajan en la continuidad de obras en el río Pilcomayo

Durante la 3ª reunión del Comité de Integración Ordinaria Bilateral, funcionarios de la Secretaría de Recursos Hídricos de la provincia de Salta, y autoridades de Bolivia y Paraguay,



Noviembre, 2018

coordinaron continuar con los trabajos de limpieza de las embocaduras y descolmatación de los canales de alivio en el río Pilcomayo.

Las tareas se realizarán con retroexcavadoras anfibia que proveerá Paraguay, mientras que Salta colaborará con materiales y equipos destinados a la provisión de energía eléctrica para la localidad de Pozo Hondo (Paraguay). Los trabajos de mantenimiento y descolmatación serán desarrollador en el cauce en los tramos de Misión La Paz - Pozo Hondo (Argentina - Paraguay), San Luis - Esmeralda (Argentina-Bolivia) y Santa María – La Deseada (Argentina – Bolivia). Las actividades son desarrolladas en la órbita del acuerdo bilateral por la cuenca del río Pilcomayo firmado en 2013.

En el marco de la reunión personal técnico de la Secretaria de Recursos Hídricos, realizó el replanteo topográfico del nuevo canal de alivio en el Paraje San Luis (Argentina) – Esmeralda (Bolivia), dejando habilitados los frentes de trabajo.

La 3ª reunión del Comité de Integración Ordinaria Bilateral, se realizó en Misión La Paz (Salta), en el marco del Convenio de Cooperación en materia de Salud Fronteriza. Tuvo como finalidad avanzar en los acuerdos para colaborar con el desarrollo social-integral y mejorar los servicios de salud para la población de la región inter fronteriza.

Participaron por Argentina legisladores de la Provincia de Salta, Secretaría de Recursos Hídricos, Secretaría de Asuntos Indígenas, el intendente de Santa Victoria Este, Aduana, Gendarmería Nacional, Control de Vectores del Ministerio de Salud de la Nación, la Policía de Salta, directivos del Hospital de Santa Victoria Este y representantes de pueblos originarios. Por Paraguay estuvieron representante de la Organización Panamericana de la Salud OPS/OMS, la Dirección General de Relaciones Internacionales, el director adjunto de la Dirección Nacional del Pilcomayo, Dirección APS dependiente del Ministerio de Salud Pública y Bienestar Social, Dirección de Planificación y Evaluación, Gobierno de Boquerón, director regional XVI y equipo técnico de la Gobernación de Boquerón, y el presidente municipal de Pozo Hondo. Por Bolivia participó un representante de OTN.



Noviembre, 2018

- **Fecha: 28/02/2018**

El Representante de Relaciones Internacionales de Salta analizó temas en común con Paraguay

Hernán Cornejo en carácter de representante de Relaciones Internacionales del Gobierno de Salta se reunió con el Cónsul del Paraguay, embajador Carlos Scavone Godoy. La agenda de integración, infraestructura, turismo y producción fueron los temas tratados. Participaron también en la reunión, la consejera Delia Ocampos Amarilla y Judith Marecos, cónsul de primera.

Uno de los temas de agenda entre Salta y el Departamento limítrofe Boquerón, se relaciona con el tratamiento de la colonia menonita que trasciende por la inmensa labor agropecuaria e industrial desarrollada en la zona. En tal sentido, se buscará replicar en el Chaco salteño una experiencia similar de desarrollo; recordando el convenio de cooperación firmado oportunamente por los gobernadores de Salta y Boquerón en la ciudad de Filadelfia.

Asimismo se planteó la necesidad de acelerar la reunión de la Comisión Trilateral del Pilcomayo, teniendo en cuenta los problemas recurrentes que se presentan. La Cancillería argentina tiene en agenda realizar la reunión en Salta, aunque aún no fijó fecha, tras haber suspendido la que tenía establecida para finales de 2017.

Entre otros temas tratados, se remarca la necesidad de incentivar y reforzar los contactos para avanzar en la integración; la mantención del servicio de tres frecuencias semanales de la línea aérea Amaszonas; y las jurisdicciones de detenidos en la provincia, a fin de poder tener acceso a la situación de sus connacionales que se encuentran privados de la libertad.



Noviembre, 2018

- **Fecha: 16/10/2018**

Firma de Convenio de Integración Educativa entre Salta y Boquerón

El convenio fue suscrito en el marco del Encuentro del Gran Chaco Sudamericano, por autoridades de Salta y de Boquerón (Paraguay).

Entre las cuestiones comunes en materia vial e hídrica, el control fronterizo integrado y la posibilidad de iniciar un intercambio de profesores y estudiantes agro técnicos, fueron parte de los temas tratados en la sede del Gobierno de Boquerón en la ciudad de Filadelfia.

Como uno de los resultados positivos de la gestión conjunta, ya se encuentra trabajando una máquina retroexcavadora del gobierno de Boquerón en la limpieza del río Pilcomayo, especialmente en la zona del puente que une Misión La Paz con Pozo Hondo.

Cabe recordar que Salta y Boquerón trabajan integrados en el marco del Acuerdo de Hermanamiento que el Gobernador Juan Manuel Urtubey suscribió en julio de 2014 con el entonces mandatario Edwin Pauls, tendiente a integrar sectores públicos y privados con el fin de favorecer la producción y estimular el intercambio en diferentes órdenes.

Asimismo, aquel documento se enmarcó en la “Declaración de Ministros y Gobernadores de Argentina y Paraguay”, de noviembre de 2013 y en el “Protocolo de Intenciones entre el Ministerio de Industria y Comercio del Paraguay con el Gobierno de Salta”, firmado en Asunción en noviembre de 2009.